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Marilena	  Fabbri	  
	  
	  
Presentazione	  
	  
Flash	  
	  
Nonostante	   mi	   sia	   resa	   conto,	   quando	   ho	   fatto	   delle	   stagioni,	   che	   il	   lavoro	   in	  
campagna	   è	   una	   gran	   fatica…	   un	   lavoro	   snervante	   e	   sfibrante…	   la	   voglia	   che	  
metteva	   la	   sera	   di	   uscire,	   di	   stare	   in	   compagnia,	   di	   frequentare	   il	   paese,	   era	  
qualcosa	  di	  veramente	  vitale…	  qualcosa	  che	  dava	  una	  grande	  allegria,	  una	  grande	  
voglia	   di	   vivere…	   Oggi	   mi	   rendo	   conto,	   spesse	   volte,	   che	   ho	   un	   livello	   di	  
sopportazione	   e	   di	   produzione	   che	   altri	   non	   hanno…	   sento	   anch’io	   di	   avere	   una	  
grande	   energia	   e	   una	   grande	   vitalità…	   meno	   l’allegria.	   Dai	   miei	   genitori	   ho	  
ereditato	   piuttosto	   questo	   aspetto	   serioso.	   Il	   senso	   del	   dovere,	   del	   sacrificio,	   e	   di	  
utilizzare	  sempre	  bene	  il	  tempo.	  
In	  casa	  mia	  il	  tempo	  andava	  sempre	  impiegato.	  Non	  c’era	  mai	  il	  tempo	  morto.	  Se	  
guardi	  la	  televisione	  sgrani	  anche	  i	  piselli,	  se	  vai	  a	  fare	  una	  passeggiata	  nel	  bosco,	  
raccogli	  anche	  i	  funghi,	  al	  fiume	  vai	  per	  pescare,	  al	  mare	  per	  cercare	  le	  vongole.	  Un	  
pregio	  e	  un	  difetto.	  Ancora	  oggi	  ho	  sempre	  la	  smania	  di	  dover	  impiegare	  il	  tempo	  
in	  cose	  utili	  e	  ne	  concedo	  poco	  al	  riposo.	  
	  
Integrale	  
	  
Marilena	  Fabbri	  nasce	  a	  Bologna	  il	  21	  ottobre	  1969.	  	  
Il	  padre,	  originario	  del	  ferrarese,	  e	  la	  madre,	  del	  salernitano	  (da	  dove	  è	  emigrata,	  
ancora	   piccola,	   con	   la	   famiglia,	   ad	   Argenta),	   arrivano	   a	   Sasso	   Marconi	   poco	  
prima	  della	  nascita	  di	  Marilena.	  	  
“A	  Sasso	  non	  c’era	  rete	  parentale”	  e	  le	  famiglie	  di	  origine	  sono	  meta,	  a	  Ferrara,	  di	  
visite	   regolari.	   “Trentaquattro	   zii	   e	   una	   cinquantina	   di	   cugini	   primi…	   per	   non	  
contare	  i	  secondi…”.	  È	  una	  presenza-‐assenza	  decisamente	  significativa.	  	  
La	   tradizione	   che	   consolida	   i	   legami,	   anche	  nella	  distanza,	   è	  quella	  dell’origine	  
contadina,	   nella	   quale,	   alla	   cura	   degli	   affetti,	   si	   unisce	   il	   contributo	   reciproco	  
all’economia	  dei	  singoli	  nuclei.	  	  
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“Ogni	  quindici	  giorni	  andavamo	  a	  Ferrara	  a	  trovare	  i	  parenti,	  soprattutto	  quando	  
c’erano	   ancora	   i	   nonni.	   Caricavamo	   la	   macchina	   dei	   prodotti	   della	   collina	   e	  
tornavamo	   con	   il	   baule	   pieno	   di	   quelli	   della	   campagna.	   Così	   vivevamo	   in	   una	  
quasi	  totale	  autosufficienza”.	  
Il	  rapporto	  con	  la	  campagna	  è	  una	  nota	  che	  domina	  l’infanzia	  e	  la	  giovinezza	  di	  
Marilena	  e	  un	  importante	  nutriente.	  Reale	  e	  metaforico.	  
“Ho	   bevuto	   il	   latte	   della	  mucca	   fino	   a	   venticinque	   anni.	   I	   miei	   genitori	   hanno	  
sempre	   saputo	   dove	   trovare	   le	   cose	   genuine.	   Qui	   a	   Sasso	   c’era	   uno	   zio	   che	  
coltivava	  dei	  terreni	  e	  aveva	  mucche	  e	  maiali.	  Ogni	  anno	  si	  uccideva	  la	  mucca	  al	  
macello	  e	   il	  macellaio	  veniva	  nella	   casa	  colonica	  di	  mio	  zio	  per	   farla	  a	  pezzi.	  E	  
così	  con	  il	  maiale.	  Nonostante	  mi	  sia	  resa	  conto,	  quando	  ho	  fatto	  delle	  stagioni,	  
che	  il	  lavoro	  in	  campagna	  è	  una	  gran	  fatica…	  un	  lavoro	  snervante	  e	  sfibrante…	  la	  
voglia	   che	   metteva	   la	   sera	   di	   uscire,	   di	   stare	   in	   compagnia,	   di	   frequentare	   il	  
paese,	  era	  qualcosa	  di	  veramente	  vitale…	  qualcosa	  che	  dava	  una	  grande	  allegria,	  
una	  grande	  voglia	  di	  vivere…	  Oggi	  mi	  rendo	  conto,	  spesse	  volte,	  che	  ho	  un	  livello	  
di	   sopportazione	   e	   di	   produzione	   che	   altri	   non	  hanno…	   sento	   anch’io	   di	   avere	  
una	  grande	  energia	  e	  una	  grande	  vitalità…	  meno	  l’allegria.	  Dai	  miei	  genitori	  ho	  
ereditato	  piuttosto	  questo	  aspetto	  serioso.	  Il	  senso	  del	  dovere,	  del	  sacrificio,	  e	  di	  
utilizzare	  sempre	  bene	  il	  tempo.	  	  
In	  casa	  mia	  il	  tempo	  andava	  sempre	  impiegato.	  Non	  c’era	  mai	  il	  tempo	  morto.	  Se	  
guardi	   la	   televisione	   sgrani	   anche	   i	   piselli,	   se	   vai	   a	   fare	   una	   passeggiata	   nel	  
bosco,	   raccogli	   anche	   i	   funghi,	   al	   fiume	  vai	  per	  pescare,	   al	  mare	  per	   cercare	   le	  
vongole.	   Un	   pregio	   e	   un	   difetto.	   Ancora	   oggi	   ho	   sempre	   la	   smania	   di	   dover	  
impiegare	  il	  tempo	  in	  cose	  utili	  e	  ne	  concedo	  poco	  al	  riposo”.	  	  
Nella	  costruzione	  dei	  propri	  principi	  questo	  messaggio	  è	  un	  tutt’uno	  con	  il	  forte	  
senso	  del	  dovere,	  della	  responsabilità	  e	  del	  rispetto	  delle	  regole.	  	  
“Sono	   una	   che	   non	   si	   lascia	   mai	   andare,	   non	   perdo	   mai	   il	   controllo	   della	  
situazione.	  Non	  ho	  fatto	  mai	  cose	  fuori	  dalle	  regole.	  Non	  mi	  sono	  mai	  ubriacata.	  
Non	  sopporto	  il	  fumo”.	  
Una	  vita	  semplice	  nella	  quale	  i	  confini	  sono	  ben	  segnati	  e	  i	  riferimenti	  sono	  solidi	  
e	  chiari.	  Poche	  cose,	  ma	  intense.	  	  
“La	  vita	  del	  paese	  non	  l’abbiamo	  mai	  vissuta	  tanto.	  I	  miei	  genitori	  vivevano	  più	  
gli	   spazi	   naturali	   che	   frequentare	   le	   persone…	   l’orto,	   il	   fiume…	   qualche	   volta	  
andavamo	   a	   fare	   un	   pic-‐nic.	   Sino	   all’adolescenza	   ho	   frequentato	   la	   scuola,	   la	  
piscina	   e	   la	   palestra,	   ma	   non	   avevo	   un	   particolare	   senso	   di	   appartenenza	   al	  
paese.	  Ho	  imparato	  a	  conoscerlo	  a	  vent’anni,	  quando	  sono	  entrata	  per	  la	  prima	  
volta	  in	  Consiglio	  Comunale,	  acquisendo	  anche	  una	  visione	  globale	  del	  territorio.	  
Ripensandoci,	   anche	   io,	   come	   i	   miei	   genitori,	   non	   ho	   mai	   frequentato	   le	  
compagnie	  del	  paese	  e	  sono	  sempre	  stata	  molto	  selettiva	  nelle	  mie	  amicizie.	  Ho	  
avuto	   un’amica	   del	   cuore	   alle	   Elementari,	   una	   alle	   Medie,	   una	   al	   Liceo	   e	   una	  
all’Università,	  che	  poi	  ho	  messo	   in	  rete	  tra	   loro.	  E	  ancora	  oggi	  ci	  si	   frequenta	  a	  
geografia	  variabile”.	  
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“Del	  mio	  percorso	  scolastico	  mi	  ricordo	  tutti	  i	  passaggi,	  ma	  soprattutto	  il	  clima,	  il	  
contesto	  ambientale.	  Ho	   fatto	   la	  Scuola	  Materna	  alle	  Grimaldi,	   che	  erano	  a	   suo	  
tempo	   gestite	   dalle	   suore.	   I	  miei	   genitori	   lavoravano	   entrambi	   e	   quindi	   hanno	  
sempre	  scelto	  delle	  scuole	  che	  avessero	  il	  tempo	  lungo.	  Alle	  Grimaldi	  restavo	  per	  
tutto	  il	  tempo	  possibile,	  compresi	  i	  vespri	  serali”.	  	  
Scuole	  Elementari	  a	  Villa	  Marini,	  Scuole	  Medie	  a	  Sasso	  Centro,	  Liceo	  Scientifico	  
Righi	  a	  Bologna.	  	  
Diplomata	  nel	  1989	  Marilena	  si	  iscrive	  a	  Giurisprudenza	  dove	  si	  laurea	  nel	  1997	  
in	   diritto	   penale	  minorile.	   “Allora	   pensavo	   ancora	   di	   fare	   la	  magistrata,	   e	   che	  
avrei	  voluto	  lavorare	  al	  Tribunale	  dei	  Minori,	  anche	  se,	  dall’ingresso	  in	  Consiglio	  
Comunale,	  nel	  1990,	  la	  politica	  aveva	  preso,	  a	  poco	  a	  poco,	  il	  sopravvento	  sugli	  
altri	  miei	  interessi”.	  
	  
La	   formazione	   politica	   si	   alimenta	   in	   casa,	   attraverso	   la	   testimonianza	   dei	  
genitori,	   che	   è	   soprattutto	   quella	   di	   un	   forte	   senso	   della	   giustizia.	   Il	   padre,	  
muratore	   di	   cantiere,	   è	   rappresentante	   sindacale,	   la	   mamma	   è	   operaia	  
all’Arcotronics.	  Con	   loro	  Marilena	  partecipa	  a	  molte	  manifestazioni,	   sindacali	  e	  
politiche.	  
“In	   casa	   si	   guardava	   regolarmente	   il	   telegiornale	   e	   si	   commentava	   insieme.	   Il	  
sentimento	   era	   sempre	   di	   grande	   insoddisfazione	   per	   l’ingiustizia	   e	   la	  
prevaricazione	   dei	   diritti	   dei	   più	   deboli.	   I	   miei	   genitori	   sono	   sempre	   stati	  
militanti.	  Partecipavano	  a	  molte	  manifestazioni,	   in	  giro	  per	   l’Italia,	  e	   io	  andavo	  
sempre	   con	   loro.	   Me	   ne	   ricordo	   un	   paio	   in	   cui	   c’era	   Berlinguer.	   Sono	   di	   quei	  
ricordi	   che	   non	   dimentichi.	   Non	   è	   che	   avessi	   una	   grande	   consapevolezza,	   era	  
piuttosto	   un	   clima	   nel	   quale	   ero	   immersa…	   Quando	   ci	   furono	   i	   funerali	   di	  
Berlinguer	  ero	  in	  terza	  media	  e	  i	  miei	  genitori	  firmarono	  l’autorizzazione	  perché	  
potessi	   partecipare	   anch’io.	   Fu	   una	   manifestazione	   oceanica.	   Come	   quella	   dei	  
lenzuoli	   bianchi,	   alla	   quale	   andammo	   a	   Palermo,	   dopo	   l’uccisione	   di	   Falcone	   e	  
Borsellino”.	  
Nel	   1986	   intanto	   Marilena	   si	   avvicina	   al	   Movimento	   Federalista	   Europeo.	  
“Partecipai	   con	   la	   mia	   classe	   del	   Liceo	   a	   un	   progetto	   europeo	   per	   un	  
insegnamento	   omogeneo	   della	   storia	   in	   tutta	   Europa	   e	   andammo	   in	   visita	   a	  
Strasburgo,	   dove	   incontrammo	   Altiero	   Spinelli,	   che	   era	   uno	   dei	   redattori	   del	  
manifesto	   europeista	   di	   Ventotene.	   Mi	   aggregai	   al	   Movimento	   Federalista	  
Europeo	   e	   cominciai	   a	   fare	   politica.	   In	   corriera,	   nel	   tragitto	   Sasso-‐Bologna,	  
discutevo	  animatamente	  di	  politica	  con	  uno	  studente	  di	  ingegneria.	  Dopo	  anni	  di	  
discussioni,	  nel	  1990,	  fu	  proprio	  lui,	  futuro	  capogruppo	  in	  Consiglio	  per	  il	  PCI,	  a	  
chiedermi	   di	   candidarmi	   alle	   elezioni	   per	   il	   Consiglio	   Comunale.	   Accettai	   la	  
proposta	  e	  mi	  candidai	  come	  indipendente,	  iscrivendomi	  al	  partito	  solo	  qualche	  
anno	  dopo.	  Feci	  questa	  scelta	  perché	  in	  quel	  momento	  vedevo	  l’iscrizione	  come	  
un	   limite.	   Mi	   ritenevo	   uno	   spirito	   libero	   e	   facevo	   fatica	   a	   sentirmi	   parte	   di	  
qualcosa	  di	  così	  strutturato.	  Pensavo	  che	  iscrivendomi	  a	  un	  partito	  avrei	  dovuto	  
rinunciare	  a	  una	  parte	  della	  mia	  libertà	  di	  pensiero”.	  
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Eletta	  in	  Consiglio	  Comunale	  con	  uno	  spareggio,	  e	  grazie	  alla	  minore	  età	  rispetto	  
alla	   co-‐candidata,	   Marilena	   è	   consigliera	   dal	   1990	   al	   1995,	   con	   delega	   alle	  
Politiche	  Giovanili.	  Nel	  1992,	  a	  seguito	  di	  un	  avvicendamento,	  entra	  a	   far	  parte	  
della	   Giunta	   con	   delega	   a	   Politiche	   Sociali,	   Politiche	   Giovanili,	   Politiche	  
Scolastiche	  e	  della	  Formazione	  Professionale.	  
Ricandidatasi	  nel	  1995	  viene	  rieletta	  come	  Consigliera,	  ma	  rifiuta	  la	  proposta	  di	  
entrare	  a	  far	  parte	  della	  Giunta	  per	  dedicarsi	  con	  maggiore	  impegno	  agli	  studi.	  
Nel	  1999	  le	  viene	  chiesto	  di	  candidarsi	  a	  Sindaca	  in	  una	  situazione	  di	  difficoltà	  
amministrativa	   che	   vede	   una	   spaccatura	   tra	   la	   coalizione	   di	  maggioranza	   e	   la	  
Sindaca	  uscente.	  La	  decisione	  è	  molto	  tormentata.	  	  
“Da	   un	   lato	   significava	   cambiare	   completamente	   direzione	   rispetto	   alla	   mia	  
preparazione	   e	   ai	   progetti	   di	   lavoro	   che	   avevo	   fatto	   negli	   ultimi	   anni,	  
concentrandomi	   negli	   studi	   e	   preparando	   la	   tesi.	   Pensavo	   di	   diventare	  
magistrata,	  avevo	  lavorato	  molto	  su	  di	  me,	  immaginando	  una	  scelta	  di	  vita	  molto	  
radicale,	   fino	   alla	   disponibilità	   a	   lavorare	   in	   frontiera.	   D’altro	   lato	   era	  
un’opportunità	   per	   mettere	   in	   pratica	   immediatamente	   quello	   in	   cui	   credevo.	  
Nella	  realtà	  fu	  un’occasione	  che	  mi	  permise	  di	  scoprire	  che	  le	  sfide	  mi	  piacciono,	  
che	   nelle	   situazioni	   critiche	   rendo	   il	   meglio,	   perché	   non	   vado	   in	   ansia,	   so	  
mantenere	   il	   sangue	   freddo	  e	  non	  mi	   faccio	  prendere	  dal	   panico.	   I	   poteri	   forti	  
non	  mi	  spaventano.	  Sono	  forte	  con	  i	  forti	  e	  debole	  con	  i	  deboli.	  E	  faccio	  fatica	  a	  
non	  immedesimarmi	  in	  chi	  ha	  bisogno”.	  	  
La	   campagna	   elettorale	   è	   pesante,	   sia	   sotto	   il	   profilo	   politico,	   che	   sotto	   quello	  
personale.	   “Condividevo	  che	   fosse	  necessario	  un	  cambio	  amministrativo,	   senza	  
però	  mai	  disconoscere	  quello	   che,	  nelle	  due	   legislature	  precedenti,	   aveva	  visto	  
anche	   il	   mio	   contributo	   di	   Assessora	   e	   di	   Consigliera.	   Quell’esperienza	   mi	   ha	  
fatto	   capire	   che	   c’è	   un	  periodo	  della	   vita	   nel	   quale	   dai	   il	  meglio	   di	   te,	   poi	  può	  
subentrare	  l’abitudine,	  la	  stanchezza,	  calare	  la	  capacità	  di	  trovare	  le	  soluzioni	  ai	  
problemi,	   e	   a	   quel	   punto	   bisogna	   saper	   comprendere	   che	   il	   cambiamento	   è	  
necessario.	   Dieci	   anni	   è	   un	   tempo	   giusto	   per	   amministrare	   un	   territorio,	   un	  
tempo	   nel	   quale	   puoi	   calibrare	   le	   forze.	   Finito	   quello	   è	   necessario	   fermarsi	   e	  
rigenerarsi”.	  	  
Alla	  prova	  elettorale	  Marilena	  viene	  eletta	  con	   il	  45,8%	  dei	  voti.	  È	  una	  perdita	  
significativa	  per	  Sasso	  Marconi.	  La	  spaccatura	  ha	  contagiato	  il	  territorio.	  
“Dopo	   la	   campagna	   elettorale	   cominciai	   concretamente	   a	   sentire	   il	   peso	   della	  
responsabilità,	  di	  dover	  rispondere	  a	  tutte	  le	  aspettative.	  Cercai	   innanzitutto	  di	  
ripristinare	   un	   clima	   più	   sereno,	   mostrando	   accoglienza	   verso	   tutti,	   senza	  
atteggiamenti	   di	   rivendicazione	   o	   di	   rivalsa.	   La	   consapevolezza	   che	   avevo	  
raggiunto	  era	  quella	  che	  non	  era	  necessario	  dimostrare	  tutti	  i	  giorni	  qualcosa,	  e	  
che	  potevo	  dedicarmi	  di	  più	  al	  dialogo	  e	  all’accoglienza,	  anche	  di	  chi	  aveva	  fatto	  
una	  scelta	  diversa”.	  
Sindaca	  di	   Sasso	  Marconi	  dal	   1999	  al	   2009,	   rieletta	  nel	   2004	   con	   il	   63,4%	  dei	  
voti,	  Marilena	  è	  intanto	  candidata	  alla	  Camera	  per	  le	  elezioni	  politiche	  del	  2008,	  
risultando	  la	  prima	  dei	  non	  eletti.	  Nel	  2009	  è	  candidata	  alle	  elezioni	  provinciali	  
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ed	  eletta	   in	  Consiglio,	  nel	  quale	  ricopre	   la	  carica	  di	  Vice	  Presidente	  del	  gruppo	  
PD.	  	  
Eletta	  membro	  dell’assemblea	  costituente	  del	  Partito	  Democratico	  nel	  2007,	  vi	  
rimane	   fino	   al	   2009,	   anno	   in	   cui	   entra	   nell’assemblea	   regionale,	   e	   dal	   2012	   in	  
segreteria	  regionale,	  come	  responsabile	  di	  Salute	  e	  Welfare.	  
Da	   novembre	   2009	   è	   nominata	   Consigliera	   di	   ASC	   InSieme	   con	   il	   ruolo	   di	  
Presidente,	  carica	  che	  ricopre	  fino	  ad	  aprile	  2013	  quando,	  candidata	  alle	  elezioni	  
politiche	   e	   risultata	   eletta	   alla	  Camera	  dei	   deputati,	   si	   dimette,	   pur	   rimanendo	  
Consigliera.	  
	  
“Ho	  sempre	  sentito	  questa	  vocazione…	  per	  un	   impegno	   lavorativo	  e	  politico	  di	  	  
utilità	   per	   gli	   altri.	   In	   casa	   è	   stata	   una	   scelta	   molto	   travagliata…	   soprattutto	  
perché	   i	  miei	   genitori	   sono	   persone	  molto	   schive,	   che	   non	   amano	  mettersi	   in	  
mostra,	  e	  che	  non	  hanno	  mai	  accettato	   fino	   in	   fondo	  che	   io	   fossi	  diventata	  una	  
figura	  pubblica,	  anche	  se	  sul	  piano	  materiale	  mi	  hanno	  sempre	  sostenuto	  senza	  
remore,	   prima	   negli	   studi	   e	   poi,	   con	   la	   nascita	   dei	   miei	   figli,	   rendendomi	  
possibile	  conciliare	  i	  tempi	  dell’impegno	  amministrativo	  e	  politico	  con	  la	  scelta	  
di	   avere	  una	   famiglia.	   Senza	   il	   loro	  pieno	   sostegno	  e	   supporto	   sarebbero	   state	  
due	  scelte	  tra	  loro	  assolutamente	  incompatibili”.	  	  
Chi	  consente	  a	  Marilena	  di	   fare	  un	  salto	  esistenziale	  è	   la	  sua	  famiglia	  politica.	   I	  
“miei”,	  dice	  ripetutamente.	  “Sono	  loro	  che	  mi	  hanno	  permesso	  di	  scoprire	  il	  mio	  
‘lato	   sociale’	   obbligandomi	   a	   superare	   la	   mia	   introversione	   e	   a	   trovare	   il	  
coraggio	   di	   fare	   le	   cose	   che	   ritengo	   giuste.	   È	   come	   se	  mi	   avessero	   aperto	   alla	  
conquista	   di	   uno	   spazio,	   fisico	   e	   temporale,	   nel	   quale	   potermi	   muovere	  
liberamente,	   come	   parte	   di	   una	   rete	   che	   riconosco	   e	   dalla	   quale	   mi	   sento	  
riconosciuta”.	  
	  
Sotto	   il	   profilo	  professionale	  Marilena	  è	   attualmente	   funzionaria	  della	  Regione	  
Emilia	   Romagna,	   specialista	   in	   questioni	   giuridiche	   e	   procedimenti	  
amministrativi	  in	  materia	  di	  personale.	  A	  questo	  lavoro	  è	  arrivata	  attraverso	  un	  
percorso	  fatto	  di	  diverse	  esperienze…	  stagioni	  di	  raccolta	  della	  frutta,	  standista	  
alla	  Fiera	  del	  Libro,	   insegnante	  di	  nuoto	  e	  bagnina…	  fino	  al	  superamento	  di	  tre	  
concorsi	  indetti	  dalla	  Regione	  per	  profili	  amministrativo-‐giuridici.	  
	  
Amante	  dei	  viaggi	  ha	  percorso	  buona	  parte	  dell’Europa.	  Dal	  Portogallo	  a	  Praga	  
(visitata	   la	   prima	   volta	   nel	   1989,	   “quando	   si	   stavano	   preparando,	   in	   un	   clima	  
molto	  composto,	   le	  prime	  elezioni	   libere	  e	  dove	  vedemmo	  la	  città	  esplodere	  di	  
gioia	  per	  la	  vittoria	  di	  Havel”),	  dalla	  Norvegia	  alla	  Turchia,	  dall’Islanda	  ai	  campi	  
profughi	   Saharawi,	   in	   pieno	   deserto	   algerino.	   “Amo	   viaggiare	   perché	   è	   un	  
momento	   di	   rigenerazione,	   perché	   ti	   obbliga	   a	   riconoscere	   e	   rivedere	   i	   tuoi	  
pregiudizi,	  a	  prendere	  atto	  che	  è	  possibile	  un	  altro	  modo	  di	  pensare	  e	  di	  fare	  le	  
cose.	  Un	  po’	   come	   l’amore	  per	   la	   lettura,	   che	  è	  un	  viaggio	  dentro	  altri	  punti	  di	  
vista,	  quelli	  che	  ti	  fanno	  mettere	  in	  discussione	  certezze	  e	  convinzioni”.	  
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Uscita	   dalla	   casa	  dei	   genitori	   nel	   2000	  per	   convivere	   con	  Pier	   Paolo	   è	   sposata	  
con	  lui	  dal	  2002	  e	  mamma	  di	  Giulia	  (2003)	  e	  Massimiliano	  (2006).	  
	  
Parola	  chiave	  dell’impegno	  politico	  
“Servizio	  e	  passione”.	  
	  
Leader	  di	  riferimento	  
“Penso	   più	   alle	   idee	   che	   alle	   persone.	   In	   questo	  momento,	   pur	   con	   tutti	   i	   suoi	  
limiti	  e	  i	  suoi	  difetti,	  penso	  che	  Bersani	  sia	  il	  leader	  in	  grado	  di	  traghettarci	  fuori	  
dalla	  situazione	  melmosa	  nella	  quale	  ci	  troviamo”.	  
	  
Libri	  preferiti	  
“Tra	   i	   libri	   letti	   di	   recente	   ci	   sono	  Mare	  al	  mattino	   di	  Margaret	  Mazzantini,	   un	  
libro	  sul	  legame	  travagliato	  tra	  Italia	  e	  Libia	  fino	  alle	  ultime	  traversate	  disperate	  
dei	  profughi	  a	  seguito	  della	  caduta	  di	  Gheddafi	  e	  Nel	  mare	  ci	  sono	  i	  coccodrilli,	  la	  
vera	   storia	   di	   Enaiatollah	   Akbari,	   un	   ragazzino	   fuggito	   dall’Afghanistan	   e	  
arrivato	   in	   Italia	  dopo	  mille	  peripezie.	  Sono	  due	   libri	  che	  mi	  hanno	  fatto	  molto	  
pensare,	   in	  questo	  momento	   in	   cui	  mi	   stavo	  un	  po’	   indurendo…	  soprattutto	   al	  
fatto	  che	  chi	   riesce	  ad	  arrivare	  qui	  merita,	   innanzitutto	  e	  senza	  giudizi,	   tutto	   il	  
nostro	  rispetto”.	  
	  
Film	  preferiti	  	  
“Il	   soldato	   blu,	  The	   Reader,	  ma	   anche	  Titanic.	   E	   poi	   tutta	   la	   saga	   dei	  Pirati	   dei	  
Caraibi	  e	  di	  Harry	  Potter	  che	  mi	  sono	  guardata	  con	  i	  miei	  figli	  e	  i	  cartoni	  animati	  
di	  Miyazaki,	  da	  La	  Città	  incantata	  a	  Ponyo”.	  
	  
Musica	  preferita	  
“Pop	  italiana	  e	  straniera”.	  	  
	  
Programmi	  TV	  preferiti	  
“Ho	   piuttosto	   abbandonato	   la	   TV.	   Non	   sopporto	   più	   questa	   modalità	   tutta	  
italiana	  di	  parlare	  sulle	  cose	  anziché	  delle	  cose,	  di	  sviscerare,	  di	  enucleare,	  alla	  
fine	   di	   non	   dire	   niente,	   nello	   stesso	  modo	   in	   cui	   si	   parla	   di	   calcio…	   i	   fatti	   che	  
vengono	   ribaltati	   come	   calzini,	   revisionati,	   processati,	   perdendo	   un	   sacco	   di	  
tempo	  a	  discutere	  di	  cose	  sulle	  quali	  non	  si	  può	  incidere.	   Il	  parlare	  per	  parlare	  
non	  mi	  interessa,	  preferisco	  guardare	  i	  cartoni	  animati	  con	  i	  miei	  figli	  e,	  pensare	  
che	   un	  mondo	  migliore	   è	   ancora	   possibile,	   al	   di	   là	   della	   rappresentazione	   del	  
presente”.	  
	  
	  
Autovalutazione	  
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Flash	  
	  
Penso	   che	   la	   leadership	   dovrebbe	   esserti	   riconosciuta	   dagli	   altri.	   Se	   però	   debbo	  
dare	  un	  giudizio	  su	  me	  stessa,	  penso	  di	  averne,	  e	  che	  sia	   legata	  alla	  passione	  che	  
metto	  nelle	  cose,	  alla	  mia	  parte	  emotiva.	  	  
Penso	   che	   un	   leader	   debba	   saper	   trasmettere	   delle	   emozioni.	   Io	  mi	   riconosco	   di	  
fare	  politica	  per	  passione.	  Credo	  ancora	  che	  le	  cose	  si	  possano	  cambiare.	  	  
Penso	  anche	  che	  un	  leader	  debba	  essere	  capace	  di	  stare	  “davanti	  a	  tutto”	  e,	  per	  le	  
cose	   in	  cui	  credo,	  riconosco	  di	  avere	   la	  necessaria	  determinazione	  per	  affermarle	  
con	  responsabilità,	  convinzione	  e	  rispondendone	   in	  prima	  persona,	  mettendoci	   la	  
faccia.	  
	  
Integrale	  
	  
Quanto	  senti	  politicamente	  di	  riuscire	  a	  mantenere	  e	  consolidare	  relazioni?	  
“Sono	  una	  persona	  che	  dice	  quel	  che	  pensa	  e	  che	  fa	  quello	  che	  dice	  e	  che	  pensa.	  
Per	   questo	   penso	   di	   riuscire	   a	   creare	   delle	   relazioni	   sincere	   e	   profonde.	   Non	  
sono	  però	  una	  persona	  che	  le	  coltiva	  oltre	  le	  situazioni	  che	  le	  determinano.	  Se	  le	  
situazioni	   mi	   portano	   a	   non	   condividere	   più	   tempi	   e	   spazi	   non	   continuo	   a	  
mantenere	   relazioni	   in	  maniera	   artificiosa.	   Però	  mi	   sono	   resa	   conto,	   in	   più	   di	  
un’occasione,	  che	  quando	  ritrovo	  i	  presupposti	  sui	  quali	  sono	  nate	  determinate	  
relazioni,	   allora	   il	   rapporto	   si	   riattiva,	   indipendentemente	   da	   quello	   che	   è	  
successo	   nel	   frattempo.	   È	   un	   riconoscimento	   nei	   confronti	   delle	   persone,	   che	  
rimane,	  a	  prescindere	  dalla	  frequentazione”.	  
	  
Quanto	  senti	  politicamente	  di	  riuscire	  a	  gestire	  conflitti?	  
“Nel	   tempo	   ho	   scoperto	   di	   rendere	   il	  meglio	   di	  me	   proprio	   nelle	   situazioni	   di	  
criticità.	  I	  conflitti	  non	  mi	  spaventano	  e,	  quando	  mi	  viene	  chiesto	  di	  farlo,	  sono	  in	  
grado	   di	   gestirli.	   Trovo	   che	   siano	   sempre	   un’occasione	   per	   raccogliere	   diversi	  
punti	   di	   vista	   e	   per	   cercare	   di	   fare	   la	   cosa	   giusta	   mediando	   tra	   le	   diverse	  
posizioni.	  
Poi	   va	  detto	   che	  non	  mi	   sottraggo	  ai	   conflitti	   per	  quieto	  vivere,	   se	  mi	   trovo	   in	  	  
situazioni	   che	   non	   condivido,	   non	   sono	   accomodante.	   Tendo	   a	   essere	   molto	  
diretta	   nell’espressione	   del	   mio	   pensiero	   e	   dei	   miei	   giudizi	   e	   questo	   può	  
generare	   contrasti,	   perché	   in	   molti	   contesti	   un’eccessiva	   franchezza	   non	   è	  
accettata	  e	  sicuramente	  non	  paga”.	  
	  
Quanto	  senti	  politicamente	  di	  riuscire	  a	  comunicare?	  
“Se	  sono	  convinta	  del	  merito	  dei	  contenuti,	  penso	  di	  avere	  delle	  grandi	  capacità	  
comunicative.	  Capacità	  di	  semplificare	  i	  concetti,	  di	  cercare	  di	  far	  capire,	  anche	  a	  
un	   pubblico	   ampio,	   ciò	   di	   cui	   si	   sta	   parlando.	   Penso	   anche	   di	   riuscire	   a	  
trasmettere	  la	  passione	  e	  la	  convinzione	  per	  le	  cose	  che	  dico	  e	  che	  faccio.	  Se	  poi	  
sono	  accattivante,	  questo	  non	  lo	  so…	  Rischio	  spesso	  di	  essere	  ridondante,	  perché	  
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tendo	  continuamente	  ad	  allargare	  il	  discorso…	  per	  il	  desiderio	  di	  far	  capire	  il	  più	  
possibile…	  e	  questo	  non	  è	  molto	  in	  linea	  con	  i	  tempi	  della	  comunicazione	  veloce	  
e	   sintetica	   che	   stiamo	   vivendo.	   In	   questo	   mi	   sento	   una	   politica	   della	   vecchia	  
guardia.	   Sono	   convinta	   che	   la	   nostra	   vita	   sia	   molto	   complessa	   e	   che	   la	  
complessità	   vada	   rappresentata.	   Non	   può	   essere	   tutto	   semplificato	   e	  
banalizzato.	  La	  comunicazione	  deve	  rispecchiare	  questa	  complessità	  e	  avere	  un	  
ruolo	  educativo.	  Trasmettere	  conoscenza.	  Per	  potersi	  fare	  un’opinione	  delle	  cose	  
c’è	  bisogno	  di	  tempo	  e	  di	  parole.	  
Se	  poi	  per	  capacità	  comunicativa	  intendiamo	  l’uso	  dei	  mezzi	  di	  comunicazione…	  
non	  li	  amo	  particolarmente	  e	  non	  li	  uso	  in	  modo	  strumentale	  e	  strategico.	  Penso	  
che	   la	   cosa	   importante	   sia	  quello	   che	  vuoi	   comunicare,	   e	  non	   il	  mezzo	   con	   cui	  
comunichi,	   e	   non	   condivido	   il	   comunicare	  per	   comunicare,	   semplicemente	  per	  
fare	  massa	  o	  per	  farsi	  pubblicità”.	  	  
	  
Quanto	  senti	  politicamente	  di	  riuscire	  a	  risolvere	  problemi?	  
“Penso	   che	   il	   problema	   sia	   fatto	   per	   essere	   risolto.	   Non	   lo	   considero	   mai	   un	  
impedimento	  a	  decidere	  e	  a	  fare,	  ma	  semplicemente	  un	  ostacolo	  temporaneo.	  La	  
matematica	   mi	   è	   sempre	   particolarmente	   piaciuta	   e	   trovare	   la	   soluzione	   ai	  
problemi	  mi	  diverte.	  Nelle	  situazioni	  nelle	  quali	  ho	  un	  ruolo	  decisionale	  penso	  di	  
essere	   in	   grado	  di	   affrontarli	   e	  di	   risolverli.	   Lo	   faccio	   cercando	  di	   ascoltare	   gli	  
altri	  e	  di	  guardare	  le	  cose	  da	  diversi	  punti	  di	  vista”.	  
	  
Quanto	  peso	  politico	  senti	  di	  avere?	  
“In	   genere	   è	   un	   qualcosa	   a	   cui	   non	   presto	   attenzione	   anche	   se,	   fermandomi	   a	  
pensare,	   riconosco	  di	  essere	  parte	   significativa	  della	   classe	  dirigente	   che,	  nella	  
mia	   città,	   prende	   decisioni	   nel	   merito.	   Alcune	   persone	   si	   riconoscono	   peso	  
politico	  e	  lo	  fanno	  pesare;	  io	  mi	  rendo	  conto	  di	  poterlo	  esercitare	  e	  di	  esercitarlo	  
anche	   se	   non	  penso	  di	   ostentarlo.	  Non	  mi	   sento	  mai	   più	   importante	   o	   diversa	  
dagli	  altri”.	  
	  
Quanta	  leadership	  senti	  di	  avere?	  
“Penso	  che	  la	  leadership	  dovrebbe	  esserti	  riconosciuta	  dagli	  altri.	  Se	  però	  debbo	  
dare	  un	  giudizio	  su	  me	  stessa,	  penso	  di	  averne,	  e	  che	  sia	  legata	  alla	  passione	  che	  
metto	  nelle	  cose,	  alla	  mia	  parte	  emotiva.	  	  
Penso	  che	  un	  leader	  debba	  saper	  trasmettere	  delle	  emozioni.	  Io	  mi	  riconosco	  di	  
fare	  politica	  per	  passione.	  Credo	  ancora	  che	  le	  cose	  si	  possano	  cambiare.	  	  
Penso	  anche	  che	  un	  leader	  debba	  essere	  capace	  di	  stare	  ‘davanti	  a	  tutto’	  e,	  per	  le	  
cose	  in	  cui	  credo,	  riconosco	  di	  avere	  la	  necessaria	  determinazione	  per	  affermarle	  
con	  responsabilità,	  convinzione	  e	  rispondendone	  in	  prima	  persona,	  mettendoci	  
la	  faccia”.	  
	  
	  
Riflessione	  
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Flash	  
	  
La	  cosa	  che	  ritengo	  più	  interessante	  è	  l’approccio	  culturale	  delle	  politiche	  di	  Pari	  
Opportunità…	   la	   capacità	   di	   affrontare,	   con	   occhi	   strabici,	   i	   problemi…	   tenendo	  
conto	   dei	   diversi	   punti	   di	   vista,	   dei	   diversi	   soggetti	   che	   si	   rivolgono	   ai	   Servizi…	  
utenti,	   operatori,	   istituzioni…	   per	   superare	   disuguaglianze,	   discriminazioni	   e	  
pregiudizi,	   dando	   valore	   innanzitutto	   alle	   competenze	   e	   alle	   autonomie	   delle	  
persone	   coinvolte,	   al	   di	   fuori	   di	   logiche	   convenzionali.	   I	   servizi	   nati	  nel	   tempo	   in	  
questa	   logica,	  nei	  nostri	  Comuni,	   li	  considero	  ormai	  acquisiti	  dall’Azienda.	  Quello	  
che	  rimane	  ancora	  una	  sfida	  è	  la	  contaminazione	  di	  questo	  approccio	  culturale	  nel	  
modo	   di	   lavorare	   della	   nostra	   Azienda	   e	   la	   possibilità	   che	   tale	   approccio	   ha	   di	  
sradicare	   modi	   di	   pensare	   e	   di	   fare	   convenzionali,	   per	   scardinare	   il	   carattere	  
prevaricatorio	  della	  cultura	  dominante,	  basata	  sulla	  negazione	  del	  valore	  di	  quello	  
che	   è	  marginale,	   ignorato,	   escluso.	   La	   scommessa	   è	   impedire	   che	   le	   politiche	   di	  
Pari	  Opportunità	  siano	  una	  questione	  di	  nicchia.	  Oggi,	  che	  le	  risorse	  scarseggiano,	  
siamo	  obbligati	  a	  pensare	  di	  più	  a	  quello	  che	  facciamo,	  ed	  è	   il	  momento	  migliore	  
per	  sperimentare	  approcci	  diversi,	  verificando	  se,	  quanto	  sperimentato	  nel	  micro	  
dai	  nostri	  Comuni,	  funziona	  anche	  nel	  macro,	  ed	  è	  in	  grado	  di	  migliorare	  l’efficacia	  
e	   l’economicità	   delle	   nostre	   azioni	   per	   generare	   più	   autonomia	   economica	   ma	  
anche	  più	  umanità.	  
	  
	  
Integrale	  
	  
Qual	  è	  la	  tua	  idea	  di	  sovracomunalità?	  
“L’idea	   è	   quella	   di	   un	   ambito	   territoriale	   di	   scala	   più	   ampia	   del	   semplice	  
Comune,	   nel	   quale	   fare	   le	   cose	   insieme,	   lavorando	   alla	   pari,	   perché	   ci	   sono	  
Servizi	   che	   in	   una	   dimensione	  micro	   non	   hanno	   le	   gambe	   per	   stare	   in	   piedi	   e	  
invece	  in	  una	  dimensione	  macro	  possono	  rispondere	  efficacemente	  alle	  esigenze	  
dei	   cittadini.	   Poi	   ci	   sono	   le	   ragioni	   legate	   all’aspetto	   economico	   che	   vanno	  
considerate	  per	   garantire	  una	  gamma	  di	   Servizi	  più	   ampia	   e	   anche	  per	   fare	   in	  
modo	   che	   tra	   Comuni	   contigui	   ci	   siano	   le	   stesse	   opportunità,	   sia	   in	   termini	   di	  
offerta	  sia	  in	  termini	  di	  modalità	  di	  accesso”.	  
	  
Qual	  è	  la	  tua	  idea	  di	  sussidiarietà?	  
“Sussidiarietà	  è	  la	  collaborazione	  fra	  pubblico	  e	  privato.	  Penso	  che	  debba	  cadere	  
l’idea	   della	   competizione	   o	   della	   prevaricazione	   reciproca.	   Pubblico	   e	   privato	  
sono	   necessari	   entrambi,	   nel	   senso	   che,	   se	   ci	   fosse	   solo	   l’uno	   o	   solo	   l’altro,	   il	  
sistema	  si	  impoverirebbe.	  	  
Il	   privato	   è	   in	   grado	   di	   mettere	   in	   campo	   delle	   energie	   incredibili:	   creatività,	  
ideazione,	   capacità	   di	   risparmio…	   Sono	   competenze	   derivate	   dalla	   necessità,	  
molto	   concreta,	   di	   trovare	   delle	   soluzioni	   ai	   problemi	   che	   deve	   affrontare	   se	  
vuole	  sopravvivere.	  	  
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Il	  pubblico	  è	  invece	  il	  presidio	  che	  deve	  regolamentare	  il	  sistema	  sia	  per	  ciò	  che	  
riguarda	  la	  qualità	  dell’offerta	  che	   la	  congruità	  del	  costo	  e	  svolgere	  un	  ruolo	  di	  
garanzia	  per	  tutelare	  i	  soggetti	  più	  fragili.	  	  
Nel	   ridisegno	   del	   welfare,	   penso	   che	   il	   pubblico	   debba	   ritagliarsi	   gli	   spazi	  
dell’analisi	   dei	   bisogni,	   della	   programmazione	   e	   della	   garanzia	   dei	   cittadini	  
nell’accesso	  a	  Servizi	  di	  qualità,	  equi	  e	  compartecipati”.	  
	  
Qual	  è	  la	  tua	  idea	  di	  solidarietà?	  
“Penso	  che	  per	  produrre	  benessere	  e	  ricchezza	  una	  comunità	  debba	  basarsi	  sulla	  
solidarietà,	   indispensabile	  per	   fornire	  pari	  opportunità	  affinché	  ciascuno	  sia	   in	  
grado	   di	   attuare	   il	   proprio	   progetto	   di	   vita,	   attraverso	   la	   riduzione	   delle	  
diseguaglianze	  e	  il	  supporto	  dei	  soggetti	  più	  fragili”.	  
	  
Qual	  è	  la	  tua	  idea	  di	  omogeneità?	  
“Pensando	   ai	   Servizi	   è	   la	   capacità	   di	   creare	  modalità	   uniformi	   di	   accesso	   e	   di	  
compartecipazione.	   È	   un	   criterio	   fortemente	   connesso	   al	   principio	   di	   equità	   e	  
cioè	  alla	  capacità	  di	  superare	  tutti	  quei	  particolarismi	  che	  non	  siano	  giustificati	  
da	  esigenze	  realmente	  diverse.	  L’obiettivo	  dell’omogeneità	  è	  di	  garantire	  a	  tutti	  
lo	  stesso	  approccio	  e	  la	  stessa	  qualità	  a	  parità	  di	  bisogno”.	  	  
	  
Qual	  è	  la	  tua	  idea	  di	  condivisione/differenziazione?	  
“La	   condivisione	   è	   un	   processo	   che	   collego	   al	   momento	   della	   decisione:	   è	  
importante	  condividere	  le	  informazioni,	  per	  poter	  arrivare	  a	  una	  decisione	  il	  più	  
possibile	   consapevole,	   coerente	   e	   condivisa.	   La	   capacità	   di	   darsi	   delle	   linee	   di	  
indirizzo	  unitarie	  non	  significa	  poi	  non	  riconoscere	  le	  specificità	  e	  le	  differenze.	  
Portare	  il	  più	  possibile	  a	  unità,	  non	  vuol	  dire	  appiattire,	  così	  come	  valorizzare	  le	  
differenze,	  non	  vuol	  dire	  rivendicarle	  come	  se	  fossero	  delle	  bandiere”.	  
	  
Quanto	  senti	  significative	  e	  incisive	  le	  Politiche	  di	  Pari	  Opportunità	  all’interno	  di	  
ASC	  InSieme?	  
“La	   cosa	   che	   ritengo	   più	   interessante	   è	   l’approccio	   culturale	   delle	   politiche	   di	  
Pari	   Opportunità…	   la	   capacità	   di	   affrontare,	   con	   occhi	   strabici,	   i	   problemi…	  
tenendo	  conto	  dei	  diversi	  punti	  di	  vista,	  dei	  diversi	  soggetti	  che	  si	  rivolgono	  ai	  
servizi…	   utenti,	   operatori,	   istituzioni…	   per	   superare	   disuguaglianze,	  
discriminazioni	   e	   pregiudizi,	   dando	   valore	   innanzitutto	   alle	   competenze	   e	   alle	  
autonomie	  delle	  persone	  coinvolte,	  al	  di	  fuori	  di	  logiche	  convenzionali.	  I	  Servizi	  
nati	  nel	   tempo	   in	  questa	   logica,	  nei	  nostri	  Comuni,	   li	   considero	  ormai	  acquisiti	  
dall’Azienda.	  Quello	  che	  rimane	  ancora	  una	  sfida	  è	  la	  contaminazione	  di	  questo	  
approccio	  culturale	  nel	  modo	  di	  lavorare	  della	  nostra	  Azienda	  e	  la	  possibilità	  che	  
tale	   approccio	   ha	   di	   sradicare	   modi	   di	   pensare	   e	   di	   fare	   convenzionali,	   per	  
scardinare	   il	   carattere	   prevaricatorio	   della	   cultura	   dominante,	   basata	   sulla	  
negazione	  del	  valore	  di	  quello	  che	  è	  marginale,	  ignorato,	  escluso.	  La	  scommessa	  
è	   impedire	   che	   le	  politiche	  di	  Pari	  Opportunità	   siano	  una	  questione	  di	  nicchia.	  
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Oggi,	   che	   le	  risorse	  scarseggiano,	  siamo	  obbligati	  a	  pensare	  di	  più	  a	  quello	  che	  
facciamo,	   ed	   è	   il	   momento	   migliore	   per	   sperimentare	   approcci	   diversi,	  
verificando	  se,	  quanto	  sperimentato	  nel	  micro	  dai	  nostri	  Comuni,	  funziona	  anche	  
nel	   macro,	   ed	   è	   in	   grado	   di	   migliorare	   l’efficacia	   e	   l’economicità	   delle	   nostre	  
azioni	  per	  generare	  più	  autonomia	  economica	  ma	  anche	  più	  umanità”.	  
	  


